



**UNIVERSITÉ
DE GENÈVE**

FACULTÉ DE PSYCHOLOGIE
ET DES SCIENCES DE L'ÉDUCATION
Section des sciences de l'éducation



Conférence publique

Lundi 5 juin 2023, de 17h30 à 19h00

Uni-Mail, salle MR170

Écologie des savoirs et justice cognitive : Sortir de la monoculture pour entrer dans le pluralisme ontologique

Baptiste Godrie, Université de Sherbrooke

Résumé

Envisager le renouvellement des rapports entre connaissances et actions appelle une réflexion sur nos imaginaires épistémiques et les épistémologies dominantes qui les nourrissent. C'est ce que nous proposons de faire à la lumière du concept de justice cognitive proposé, entre autres, par l'anthropologue indien Shiv Visvanathan. Ce projet intellectuel repose sur l'identification des monocultures des savoirs et des disciplines ayant conduit à des impasses démocratiques, sanitaires et environnementales, au profit d'écologie des savoirs et des pratiques porteuses d'une plus grande justice sociale et épistémique. Comment soutenir l'émergence de telles écologies des savoirs et des pratiques ? Comment identifier et prioriser les savoirs à privilégier dans les différents contextes d'intervention pour ne pas tomber dans le piège du relativisme ? Cette intervention reviendra sur ces questions et enjeux, à partir d'exemples empruntés au champ de la santé.

Le conférencier

Professeur à l'École de travail social de l'Université de Sherbrooke, Baptiste Godrie est coresponsable du GT 21 Diversité des savoirs de l'Association internationale des sociologues de langue française, et vice-président de l'Association science et bien commun qui favorise le développement d'une science ouverte. Ses travaux portent sur les injustices épistémiques en santé et services sociaux et sur les enjeux épistémologiques des recherches participatives.